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袁國強的文章清楚表明，就行政長官普選時候選人提
名辦法而言，基本法第四十五（二）條已明確規定：
「由一個有廣泛代表性的提名委員會按民主程序提
名」，並無其他選項。由於該條款的文字十分清晰，若
任何提名方法繞過提名委員會的提名程序，或削弱其實
質提名權，都可能被認定為不符合基本法。袁國強其中
一個主要理據，就是引用了普通法中「明示規定則排除
其他」的詮釋原則（expressio unius原則），意思是指當
法律文件只明確列舉某特定人士、機構或情況，則代表
同時排除其他人士、機構或情況。

提名特首候選人是提委會的唯一法定職責
全國人大法律委員會主任委員喬曉陽去年3月的講話

指出：「基本法第四十五條規定的是『由一個有廣泛
代表性的提名委員會按民主程序提名』，無論是按照
內地法律的解釋方法，還是按照香港普通法的解釋方
法，按字面解釋，這句話可以省略成『提名委員會提
名』，再怎麼解釋也不是提名委員會委員提名。提名
委員會實際上是一個機構，由它提名行政長官候選

人。正因為是機構提名，才有一個『民主程序』問
題。所以，在提名委員會提名候選人的制度下，要解
決的是提名程序是否民主的問題。這完全是可以通過
理性討論達成共識的。」

的確，無論是按照內地法律的解釋方法，還是按照
香港普通法的解釋方法，基本法中「民主程序」的主
語是提名委員會，而不是「公民提名」或「政黨提
名」，或其他任何組織或個人。提名行政長官候選人
是提名委員會的唯一法定職責，是一種實質性的權
力，不得委託、轉授，不受無理限制，也不能變為一
種象徵性程序。反對派人士以「公民提名」或「政黨
提名」都屬於「民主程序」為由，認定這兩種提名方
式符合基本法，這是對基本法有關條文的斷章取義和
歪曲解讀。

正如基本法委員會委員譚惠珠認為，袁國強只是解
釋清楚憲制原則，讓公眾在諮詢的過程了解法律基
礎，她一直都認為「公民提名」及「政黨提名」不符
合基本法，並指出提名委員會的提名權是有其專屬性
及排他性，不能被架空、削弱或繞過，選舉權則是每

名香港市民都有的權利。

袁國強以法論法有理有據
在國際商貿上有負面清單（negative list）和正面清單

（positive list）之分，所謂負面清單，是一種國際通行
的外商投資管理辦法，是一個國家禁止外資進入或限
定外資比例的行業清單。與負面清單相對應的是正面
清單，即列明外商可以做什麼領域的投資。負面清單
是排除法，列出不要做什麼。正面清單是列舉法，列
出要做什麼。袁國強釐清基本法已明確否定「公民」
及「政黨」提名時，引用的普通法詮釋原則是，基本
法第四十五（二）條已明確規定：「由一個有廣泛代
表性的提名委員會按民主程序提名」，由於該條款的
文字十分清晰，若任何提名方法繞過提名委員會的提
名程序，或削弱其實質提名權，都可能被認定為不符
合基本法。這條原則是從負面清單轉為正面清單，便
不能以負面清單的方法把其他不列舉出來的人士、機
構、情況定為合法。袁國強以法論法，有理有據。反
對派人士說袁國強文章是用法律用語包裝政治目的云
云，反對派人士反駁袁國強憑的是甚麼？是法律義
理，抑或強詞奪理？反對派人士不守法、不依法，這
是尊重法治的表現嗎？

法無授權不可行 特首候選人提名屬公權力
反對派人士反駁指，以普通法的詮釋，「公民提

名」、「政黨提名」都合乎基本法云云。這是公然說
謊誤導公眾，有違良知與操守。事實是，在普通法
中，公權力（public power或state power）的執行必須
嚴格按照法律授權來履行，法無授權不可行；而私權

利的行使，法無禁止
即自由──這是公權
力與私權利的最大區
別。公權力是政府權
力或公共權力的總
括，公權力法無授權
不可行的原則意味
着：法無明文規定的公權力不得行使。特首候選人提
名毫無疑問屬於公權力的一種，不論是根據「法無授
權不可行」的原則，或是袁國強引用的「明示規定則
排除其他」的詮釋原則，特首候選人的實質提名權都
只屬於提名委員會，而有關權力更是排他的，不容其
他機構或方式侵奪其權力。

特首普選辦法必須符合基本法和人大決定
民建聯主席譚耀宗認為，有政黨近日對「公民提

名」及「政黨提名」提出法律觀點，袁國強作為律政
司司長有需要適當回應，解釋法律觀點及解釋基本
法，以免討論完全偏離基本法及人大決定，越講越
遠。新民黨主席葉劉淑儀認為，政府即使在政改諮詢
方面採取開放態度，但都會有底線，以免部分人有不
切實際的期望，而政改諮詢至今，政府面對各方壓
力，因此要表達政府與中央採取一致立場。的確，行
政長官普選辦法必須符合基本法規定和全國人大常委
會決定，這涉及尊重基本法的憲制地位問題，是一個
講法治的社會不應成為問題的問題。袁國強的文章解
釋了憲制原則，令公眾在發表意見時，可以更了解法
律基礎，有助於政改討論在基本法的憲制軌道上順利
進行。

楊志強 香港工商專聯會會長 資深時事評論員

袁國強釐清基本法已明確否定公民及政黨提名
反對派人士說基本法沒有明確禁止「公民提名」或「政黨提名」，因此兩者不會違反基本法。

對此，律政司司長袁國強撰文指出：「即使暫不考慮基本法的立法背景，這說法忽略了一項普通

法的詮釋原則（expressio unius原則），即當法律文件只明確列舉某特定人士、機構或情況，則

代表同時排除其他人士、機構或情況。」其實，中聯辦主任張曉明早已明確指出，「公民提名」

違反基本法。基本法第四十五條已明確規定「由一個有廣泛代表性的提名委員會按民主程序提

名」特首候選人，並無其他選項。反對派人士要求提名委員會必須確認「公民提名」或者「政黨

提名」的結果，實際上是把提名委員會變為「橡皮圖章」，這顯然違反基本法的有關規定。

■楊志強

教育局網站早前刊登了一篇專欄文
章，當中提到廣東話屬「一種不是法
定語言的中國方言」。文章言者無
心，但卻聽者有意，引發網絡上的熱
烈爭議，有所謂「本土派」人士批評
這是政府有「陰謀地矮化廣東話」、
有激進派政客上綱上線地指這是要令

香港「大陸化」，有網民更發起一人一信向教育局施
壓。日前局方在網站上發文澄清，指中文和英文是香
港的法定語文，廣東話則是大部分本地人口的母語和
中文口語，並就有關「廣東話」的註釋出現含糊、不
精準的地方所引起的誤會表示歉意。教育局的道歉令

爭議暫告一段落，但事件所反映出來的一些扭曲心
理，更值得社會正視。
教育局文章指廣東話是一種方言非法定語言，這種

說法並沒有錯。香港的法定語言從來都只是「中文」
和「英文」，而廣東話屬於漢語中的一種地區語言，
就像客家話、吳語、徽語、四川話一樣，都是由同一
古代語言演化出來的方言，是廣義中文的一部分。既
然廣東話是方言的一種，自然不能當成是法定語文，
這是事實的陳述，當中並不存在所謂矮化的問題。現
時中國通行的法定語言是普通話。中華人民共和國成
立以後，為了對少數民族的語言文字表示尊重，避免
之前沿用的「國語」這個名稱可能引起的誤解，1955

年10月相繼召開的全國文字改革會議和現代漢語規範
問題學術會議決定將規範的現代漢語定名為「普通
話」，並確定了普通話的定義和標準。其中「普通」
二字的涵義是「普遍」和「共通」。1955年召開的
「全國文字改革會議」和「現代漢語規範問題學術會
議」通過了普通話的定義，即：「以北京語音為標準
音，以北方話為基礎方言，以典範的現代白話文著作
為語法規範」的現代漢語標準語。普通話為的是方便
溝通和普及教育，也並非是要矮化其他方言，就如法
國政府也有推行「現代法語」作為官方的規範文法，
難道這又是要矮化阿爾薩斯語、高盧語、奧克語？這
說明所謂廣東話爭議不過是茶杯裡的風波。
一些「本土派」人士以及激進反對派議員，竟然將

事件大肆炒作成所謂「大陸化」問題，其實正凸顯他
們的扭曲心理，對於內地的一切人和事都持排斥的態
度。內地學生來港讀書工作，他們視為「搶香港人飯

碗」，甚至對內地女生車禍身亡而彈冠相慶，泯滅人
性；對於個人遊、兩地經貿融合等利港政策，他們盡
是放大一些交往中的磨擦問題，繼而要全盤否定有關
政策。這些思維的背後，是自卑？是無知？還是說一
些人反中反昏了腦，對於內地的一切都持負面態度排
拒抹黑，罔顧基本事實，失去了理性辨別是非的能
力，更喪失了基本的理智和良知？
更令人氣憤的是，這些「本土派」人士，打着所謂

「本土」旗幟，行的卻是白色恐怖，早前有女藝人提
到應以包容心態看待內地人士，這種善意的言論，竟
然引起一些極端人士的網上謾罵和人身攻擊，令女藝
人飽受壓力下淚灑當場。現時教育局不過是刊出了一
篇文章，說出了一些事實，竟然引發這麼大的爭論，
市民不禁要問，香港社會究竟出現了甚麼問題？廣東
話爭議要解決不難，最難的是如何改變一些人的扭曲
心理。

廣東話爭議背後的扭曲心理 卓 偉

■責任編輯：朱朗文、袁偉榮 2014年2月4日（星期二）

聽地區意見出招
運房局設聯絡組

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中聯辦於
本月13日舉行新春酒會，首次邀請全體反對
派議員出席，坊間分析此舉是在政改關鍵年
釋出善意，但有反對派中人卻拒絕接過橄欖
枝。工黨主席李卓人昨日聲言，不會出席中
聯辦的新春酒會，更要求其他反對派政黨杯
葛。不過，民主黨拒絕隨工黨的指揮棒起
舞，指反對派「飯盒會」完全未討論過有關
問題，「邊個鍾意去就去」。
中聯辦將於2月13日舉辦新春酒會，首次

邀請全體反對派議員出席。公民黨黨魁梁家
傑早前在接受傳媒訪問時指，相信中聯辦是
次釋出善意，是為日後與反對派就政制發展
溝通而鋪路，故他個人會出席酒會。民主黨
主席劉慧卿以自己當日需要參與施政報告動
議辯論為由，表示不會參與，但就感謝中聯
辦的邀請，又指該黨會有其他議員到場。
不過，公民黨議員陳家洛稱，律政司司長

袁國強早前指出「公民提名」不符基本法是
「圖窮匕現」，自己不會出席是次新春酒
會，而其他黨友亦「興趣不大」。接獲邀請
的「人民力量」議員陳偉業及陳志全也稱不
會出席酒會。

在昨日一抗議活動上，李卓人稱中央對本
港的民主發展及普選問題「沒有誠意」，故
工黨議員不會出席酒會這些「門面工夫」，
「以示不滿」，並會呼籲其他反對派政黨一
起杯葛酒會。

單仲偕：只要在港會出席
不過，民主黨拒絕隨工黨的指揮棒起舞。民

主黨議員單仲偕昨日指，在立法會休會前反對
派舉行的「飯盒會」上，各黨派都沒有提出過
要杯葛酒會。民主黨黨團稍後會討論李卓人的
建議，但該黨初步認為，儘管民主黨不會全體
議員都出席，但會容許議員根據自己的意願決
定出席與否，「根據我過去幾年的習慣，只要
我在香港，都會出席（酒會）」。
民主黨另一議員何俊仁指，自己暫時未決

定是否出席。他同時透露，該黨會於初六
（周三）在中環舉行「佔領中環」的「決
志」活動，首場會邀請民主黨內約20名至30
名資深黨員參加，包括前主席李柱銘、楊
森、李永達等，在新一年表達對「真普選」
的決心，和向中央及特區政府「展示實
力」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民主黨昨日到
政府總部請願，要求新年度財政預算案調高薪俸
稅/個人入息課稅的個人基本免稅額至132,000
元；調整薪俸稅首3個稅階的應課稅入息實額至
50,000元，及增加子女免稅額及供養父母免稅額
等，及向每個住宅用戶發放1,900元電費補貼，
發行第四次總值400億元的通脹掛鈎債券；為公
屋租戶代繳2個月租金及發放2個月綜援和傷殘
津貼，涉及275億元的開支，而支援中產的經常
性稅務優惠將令政府少收約50億元。

民主黨要求財案「派糖」逾300億

李卓人「杯葛」善意酒會
民主黨拒陪玩嘢

張炳良：擬邀區會代表加入
房屋是今屆政府施政的重中之重，但當局
在各區覓地建屋時遇上不少問題。張炳良昨
日在接受電台節目訪問時表示，理解到地區
人士對推行與地區有關措施和計劃的憂慮，
故運房局稍後將成立地區聯絡小組，由他擔
任主席，初步構思會邀請區議會代表加入，
尤其是關心房屋和交通運輸的人士。
他指出，雖然小組並非正式的諮詢組
織，但可讓政府多聽小組成員從地區角度
反映的意見，令當局在制訂發展措施建議
時，能兼顧地區和全港的整體需要。
政府稍後並會增撥人手和資源，在深
水埗及元朗推行加強民政事務專員職能
的先導計劃，給予由專員擔任主席的地
區管理委員會決策權，處理部分涉及公
共地方管理和環境衛生等問題，並由區
議會提供對工作優次的意見。民政事務
局局長曾德成在接受電台訪問時指出，
先導計劃試行一年半，期望在2016年下
屆區議會開始時，全港18個區議會可全

面推行。

曾德成：拍板後部門要執行
過去，地區上的民政事務專員主要負責

協調不同部門，而各部門又只向其上級報
告，聽取上級指示辦事，但上級的指示卻
不一定要處理地區相關事宜，形成政府執
行地區工作的不協調。
曾德成舉例說，過往就算簡單的剪草滅蚊

工作，由於同一地點有地政總署管理的官地，
又有民政事務總署負責的草地，野草往往剪
得不徹底：「因為雜草在不同地方生長，有
些屬於地政部門，有些又屬於其他部門，如
果調派一些人員負責剪草，例如這些人員隸
屬食物環境衛生署，未必能顧及到地區的實
際考慮。」不過，在落實施政報告的建議後，
「（地區管理委員會）拍咗板嘅話，做咗決
定，各政府部門在地區上便要執行」。

梁志祥：一併解決元朗蚊患
推行先導計劃地區之一的元朗，在每年3

月至4月蚊患問題嚴重，地區關注可能傳

染日本腦
炎和登革
熱等與蚊
患有關的
疾病。元
朗區議會
主席、民
建聯立法
會議員梁
志 祥 認
為，滅蚊
將會是先
導計劃三大重點工作之一：假設有10個蚊
患黑點，在先導計劃下，就可以分配不同
時段一併處理，野草就可一次過清除，蚊
患自然可以消除。
不過，另一個先導計劃地區深水埗，民協

區議員兼立法會議員馮檢基則對計劃不表樂
觀。他稱，政府並無提升地區民政專員的職
級，施政報告亦無釐清區議會在先導計劃中
的權限，並質疑各部門是否能如實在先導計
劃中良好合作，優化執行能力。

■張炳良 資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

特首梁振英自上任後一再強調「地

區問題，地區解決；地區機遇，地

區掌握」，政府也更重視地區的意

見。在早前發表的施政報告中，梁

振英提出在深水埗和元朗兩區推行

先導計劃，給予由民政事務專員擔

任主席的地區管理委員會決策權。

運輸及房屋局局長張炳良昨日更透

露，運輸及房屋局將成立由其領導

的地區聯絡小組，就運輸及房屋議

題聽取地區意見，促進開展有利全

港整體和地區福祉的措施和計劃。
■運房局將成立地區聯絡小組，初步構思會邀請區議會代表加入。圖為深水埗區議會過
去舉行會議。 資料圖片

民政事務局
局長政治助理徐
英偉，在一連數
天的農曆新年假
期「偷得浮生數
日閒」，與大囝
囝及太太到韓國
旅遊，當然不會
放過品嚐正宗韓
食的機會。

徐英偉供圖

■民主黨昨到政府總部請願。 彭子文 攝

幸福家庭


